

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-
cios, comunicados y remitidos, á precios
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs. al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-
tre, adelantados, por libranza ó sellos en
carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

A la hora de entrar nuestro número en máquina no se había recibido el telégrama correspondiente al día de hoy.

MADRID 4 DE ABRIL DE 1877.

Cinco de la tarde.

TELÉGRAMAS.

Londres 7.—Confírmase que Turquía está resuelta á no conformarse con lo pactado en el protocolo ni tampoco á aceptar el desarme.

Bruselas 6.—Aunque el príncipe de Bismark abandone el poder por más ó ménos tiempo, la buena inteligencia de Alemania con las demás naciones no sufrirá alteracion alguna.

Atenas 6.—La designacion, aunque no sea todavía oficial, de Recof-pachá para tratar del desarme con Rusia en nombre de Turquía ha sido aquí bien acogido, pues conocido como gobernador de Creta, se le tiene en concepto de hombre inteligente, hábil y conciliador, capaz por consiguiente de salir airoso en su mision extraordinaria.

París 6.—Correspondencias particulares de Constantinopla pintan al Sultan poseido frecuentemente de una excitacion nerviosa, sueña con la sombra de las persecuciones.

Continúan los armamentos.

Dícese que Francia é Italia se ponen de acuerdo para cuando llegue el caso de que vaque el papado.

La Bolsa baja.

Viena 6.—En varios distritos del Asia Menor continúan los turcos asesinando á los cristianos á la vista de las autoridades que son impotentes para evitar tales crímenes.

Hasta últimos de Marzo no se pudo promulgar allí tímidamente la constitucion turca.

CORRESPONDENCIAS.

MADRID 6.—El suceso de ayer, aparte de la entrada del rey, que se verificó á las cinco y media, fué el Consejo de Ministros.

Tratóse en este de la cuestion de Hacienda y aún prescindiendo de los apasionados juicios de las oposiciones, es de gravedad tan notoria como poco favorable al actual ministro del ramo, el hecho de que las más importantes y casi únicas medidas de la comision

de jefes de hacienda, consultada sobre el proyecto de presupuesto futuro, se reduzcan al reestanco de la sal y estanco de los fósforos y los naipes. Parece que el Sr. Barzanallana es el primero á quien no placen estas reformas; pero no por esto debe tener otras mejores de su invencion á juzgar por el propósito que se le atribuye con algun retraso pero no sin fundamento de restablecer los portazgos abolidos desde 1868.

Creemos que esta es idea concebida en un instante de angustia y abandonada muy luego; pero hay quien cree ó aparenta creer, acaso por espíritu de oposicion, que es nada ménos que una esperanza reservada y acariciadísima.

Como muestra de los apuros que en este ramo pasa el actual gobierno nos hacemos cargo de la especie. Pero para los que se ocupan de política más englobada y trascendentalmente, la cuestion de hacienda quedará por ahora al ménos subordinada á otras.

La retirada de sus respectivos cargos de varios jefes de Palacio es la cuestion del día. Retírase el señor general Laserna—esto sin género alguno de duda, segun gentes que de bien informadas blasonan;—retírase, por más que los ministeriales lo nieguen, el señor marqués de Alcañices; y puede darse aún por tan segura, como las anteriores, la salida, de su importantísimo cargo de secretario del rey, del señor conde de Morphi.

La dimision de este señor es acaso de fecha anterior á las otras: las dificultades de su sustitucion han sido, segun creemos, causa de la discrecion que los que realmente pueden llamarse bien informados (no nosotros y los que como nosotros solo pueden recibir noticias de segunda edicion) los *bien informados*, decimos, han guardado sobre el particular desde dias ántes de la salida del rey de Madrid.

Aunque el marqués de Santa Cruz sea el designado para ocupar la vacante del de Alcañices nada hay, ni creemos pueda decidirse sobre el particular, interin las dificultades producidas por las otras discusiones y sus causas no sean unánime y concertadamente resueltas.

Lo mismo la oposicion moderada que la constitucional, extreman su ardor en estos momentos.

Varios periódicos de hoy publican un artículo titulado *Al rey* y redactado en forma de exposicion, en el que se dirigen acerbas censuras al Gabinete.

Varios órganos del moderantismo se mostrarían, á juicio nuestro, mucho más crueles sin ciertos síntomas de benevolencia que alguno cree descubrir hácia este partido en el Sr. Cánovas, cuya personalidad conserva fuerza sobrada para que aun los que más lo combaten se muestren dispuestos á pactar con él mejor que á jugar el todo por el todo.

Hoy deben llegar á Madrid los Sres. Serrano y Sagasta.

Ayer con motivo de ser sus días hubo gran concurrencia de hombres políticos en casa del Sr. Castellar que recibió además gran número de felicitaciones de personajes del extranjero; entre otras de Thiers y Victor Hugo.

Un suceso no político sino privado, pero de gravedad suma y funesta tuvo lugar en las primeras horas de la mañana de ayer.

Nosotros que lo conocimos desde una hora ó poco más de ocurrido no quisimos, por respetos fáciles de comprender, dar cuenta de él en nuestra anterior correspondencia.

Nuestra amiga la bella y discreta señorita doña Blanca Garsó, poetisa y escritora distinguida, fué herida de gravedad, acaso mortal, por su padre que acto continuo se suicidó.

La causa de este desventurado suceso ha sido la oposicion del Sr. Garsó al casamiento de su hija con un jóven y conocido funcionario, cuyo nombre, único detalle del caso que la harto elástica discrecion de ciertos periódicos ha respetado, no hemos por cierto de revelar nosotros.

Joaquin Morales Zabalza.

P. D. *El Pabellon Nacional*, uno de los siete que han publicado artículo en forma de exposicion al rey, ha sido denunciado.

Creemos que no es solo en su desgracia; en la inseguridad no lo afirmamos porque nos repugna dar tristes nuevas mientras no son completamente seguras.

MADRID 7.—No se realizaron nuestros temores de que á la denuncia de *El Pabellon Nacional* siguiese la de los otros cinco periódicos órganos de las oposiciones *legales* que publicaron la exposicion «al rey.» Su mala suerte ó la mayor vehemencia de su redaccion han perjudicado al órgano del moderantismo.

La prensa ministerial de la noche toma con esta actitud poco feliz sin duda de los oposicionistas, una fiera revancha de la baja de la Bolsa, de las malas noticias de Hacienda y del cada vez más embrollado curso de las dimisiones palaciegas que mortificaron ayer al gobierno.

Los periódicos de la noche y de la mañana no se ocupan en cuanto á política interior se refiere de otras cuestiones de las relacionadas con ésta. Hoy como sábado se verificará en casa del conde de Cheste la reunion semanal de políticos moderados. *El Pabellon Nacional* declara que son muchos los hombres políticos de provincias que han llegado estos dias á Madrid sin duda para la reunion magna del 20, y que asistirán ya á la de esta noche que despues de las ocurrencias de ayer promete ser animada.

Los generales Azcárraga y Ceballos figuran como únicos candidatos á la vacante de Laserna; pero nosotros insistimos en afirmar que es prematuro todo anuncio de decision definitiva. La exposicion «al rey» publicada por las oposiciones más bien dá que quita fuerza al ministerio y el tiempo se encargará de darnos la razon.

Otro asunto que pareció por ahora abandonado, el de los matrimonios régios pudiera ántes de mucho tomar nueva vida. Este particular es delicadísimo y obliga á la mayor reserva; créese por alguien sin embargo que en esta nueva fase de las gestiones que enunciamos ha de aparecer alterado el orden, que respecto á su importancia é influjo, han mantenido hasta aquí algunos nombres de personas en disposibilidad para figurar en el más importante de estos enlaces.

En una de nuestras anteriores correspondencias hemos hecho ya indicaciones en este sentido.

La solucion nos parece hoy más próxima que entonces.

Carecen de fundamento los rumores de haberse suspendido las reuniones de casa del Sr. Martos por falta de acuerdo entre los concurrentes. El desacuerdo que no negamos ni afirmamos nosotros no se ha hecho todavía, caso de existir, tan evidente é irremediable: Las reuniones interrumpidas por la ausencia

de Madrid del Sr. Martos se reanudarán esta noche.

Nada habrá acordado sobre la apertura de Cortes hasta dentro de unos dias. Natural es que mientras no se decida la batalla en el terreno en que hoy está planteada el gobierno no quiera crearse nuevas dificultades.

La política exterior parece como en los dias anteriores concentrada únicamente en la cuestion de Oriente y en la retirada del canciller Bismarck.

A pesar de la presentacion del protocolo á la Puerta y de la probable sumision de ésta á las condiciones de aquél, la paz dista mucho de estar asegurada.

La prensa Rusa se muestra dura y agresiva contra Inglaterra y por los periódicos de esta nacion declaran á su vez que sin la buena fé de la Rusia no hay paz posible.

En este estado no hay que esperar que la retirada de Bismarck pueda verificarse aunque las razones interiores en que se fundan sean tan graves y verídicas como muchos piensan.

Parece natural que mientras la paz en Oriente no se afirme no se suscite ninguna cuestion internacional, pero tampoco sería imposible que esta misma inseguridad de la paz y el natural deseo de alguna potencia comprometida, en crearse alianzas para un caso extremo disculpar al apresuramiento de otras negociaciones como la que en esta misma correspondencia y en otras anteriores hemos aunque ligeramente indicado.

Fuera de las cuestiones políticas, una parte de la prensa ha hecho consideraciones en diverso sentido sobre el Banco de España. Reclámase por unos la publicacion de balances semanales; otros—siempre los hay defienden al Banco: *La Epoca* es hoy de estos últimos, cosa que no suele sucederle con demasiada frecuencia.

La señorita Garsó de cuya desgracia hemos ya dado cuenta, fué operada ayer tarde en el Hospital de la Princesa con éxito en cierto modo satisfactorio: una parte del proyectil que la hirió y que estaba alojada en el cráneo fué extraida: por desgracia aun queda un fragmento sin extraer: la paciente despues de la operacion pareció algo más aliviada; antes contrajo matrimonio y testó á favor de su marido.

Otra vez de política:

Ha causado cierta sensacion un comunicado del Sr. Arderin, ayudante del general Martinez Campos, desmintiendo que ciertas noticias referentes á Cuba, publicadas estos últimos dias por *La Correspondencia de España*, tengan, y como pretendia este periódico, fundamento en cartas particulares del mencionado general.

No debe sin embargo darse demasiada importancia á la testificacion: lo que ésta á juicio nuestro debe significar para todo espíritu imparcial es que el señor Martinez Campos, dado el puesto que ocupa cree que por discrecion no debe manifestar ni manifiesta sus opiniones ni sus esperanzas, sino en comunicaciones oficiales: de esto á pensar, que, porque las supuestas opiniones eran sumamente favorables á la causa española, debe entenderse que la rectificacion las desmiente, hay una gran diferencia que el patriotismo de ningun lector no debe echar en olvido cualesquiera que sean sus simpatías hácia el gobierno.

J. A. PAZ.

De *La Concordia*:

«*Los dioses falsos*, titula su fondo EL DIARIO DE LUGO.

Los dioses falsos son para el colega los hombres que, á imitacion de los judíos, recompensan al que por ellos se sabe sacrificar, con un galardón como el ofrecido al Mártir del Gólgota.

Son tambien para él, dioses falsos, los que acercándose á los incautos ó sencillos, les hacen servir de escabel para encumbrarse, y luego como los gimnas-

tas dan una patada al punto de apoyo que les sirvió para colgarse del trapecio.

No sabemos si la figura es exacta y habremos interpretado el pensamiento del colega sintetizándole bastante; si así es, estamos conformes en que debemos vivir prevenidos contra todos los dioses falsos.»

Efectivamente; eso hemos querido decir.

Celebramos que *La Concordia* nos haya comprendido, y damos traslado á *El Porvenir*.

Al suelto que hemos publicado, dando á conocer á nuestros lectores los premios obtenidos por los expositores de esta provincia en el Certámen americano, pone por comentario *El Anunciador* de la Coruña:

«Pero al fin la provincia de la Coruña ha superado á la de Lugo, obteniendo tres premios más....»

A tan lógico y natural razonamiento sólo se nos ocurre una pregunta:

¿Ha obtenido la provincia de la Coruña tantos premios como la de Barcelona?

Un colega dice que el señor Moyano se propone terciar poco en los debates políticos que se susciten en el Congreso; pero sí tomar parte activa en los asuntos administrativos.

Mucho ganaría el país con que los esfuerzos de sus representantes se dirigieran á estudiar las cuestiones de Hacienda, de inmensa trascendencia para el porvenir.

Persevere el señor Moyano en su idea que no le faltarán los aplausos de la mayoría y de la minoría.

Dice *El Diario Español* que la disolución del ejército del Norte, que tiene por objeto el hacer economías en el presupuesto del año económico próximo venidero, no tendrá lugar hasta que este se plantee.

Buenas economías pueden hacerse en el departamento de Guerra, porque los últimos años ha absorbido la tercera parte del presupuesto general de gastos.

La junta consultiva de Guerra continúa examinando y discutiendo el proyecto de una academia general militar.

Es posible que en la próxima legislatura se vea este asunto en el Congreso.

El Correo Militar pide al ministro de la Guerra, en nombre de gran número de jefes y oficiales del ejército y armada, que niegue las gracias de mayor antigüedad, próroga de edad y vuelta al servicio, disponiéndose en consecuencia que queden sin curso cuantas instancias se promuevan con tal objeto por perjudiciales al buen servicio y á tercero, lesionando derechos bien adquiridos y alterando la marcha natural de las escalas.

Aceptable es, en efecto, la opinion del colega, porque la concesion de las gracias mencionadas causa notables perjuicios, segun en vista de diferentes consultas que se les ha reclamado, han informado el Consejo de Estado y el Supremo de la Guerra.

En la direccion general de la Deuda pública, continúan despachándose con toda actividad los informes que reclama la del Tesoro para la conversion en bonos, de las cargas de justicia subsistentes y con arreglo á la ley de presupuestos.

El Sr. Barzanallana está dispuesto á examinar con toda escrupulosidad cuantas reformas indique la prensa, siempre que sean razonables y justas.

No podia esperarse otra cosa de la ilustracion acreditada del actual ministro de Hacienda.

Dice *La Epoca*:

«Segun informes autorizados, podemos asegurar que no es cierto que el ministro de la Guerra haya dispuesto que sean admitidos en pago de la sustitucion del servicio militar los haberes que se adeudan á los maestros de escuela, á cuyos hijos les haya caído la suerte de soldado, y que por el contrario, el general Ceballos desestimará la pretension por considerarla contra ley.»

La resolucion se fundará, segun tenemos entendido, en que en los haberes que se adeudan á los maestros no es el deudor el Estado, sino el municipio, y de consiguiente, en que el Tesoro público no está obligado á pagar los créditos de los ayuntamientos.

NOTICIAS GENERALES.

En el próximo senado figurarán 31 obispos.

Han sido elegidos senadores: por la provincia de la Coruña, señores Conde de San Juan, D. Telesforo Montejo Robledo y Marqués de Algarra de Grés; por Pontevedra, Sres. D. Ignacio Vieites, D. Manuel Maria Vhagon y Conde de Almina; por la Universidad, literaria de Santiago, D. Juan José Viñas.

Los Sres. D. Francisco Riestra y D. Lorenzo Cuenca, que fueron eliminados de la candidatura de esta provincia, parece serán nombrados senadores vitaticios.

El Emmo. Arzobispo de Santiago, juntamente con el cabildo y los señores compromisarios de las sufragáneas de dicha metrópoli, han elegido senador el día 5 al señor Obispo de Oviedo.

Dicen de Santiago que dentro de pocos dias tendrán allí el gusto de admirar en aquel coliseo la célebre compañía árabe argelina de la tribu de Beni Zoug-Zoug.

Dice *El Anunciador* que se ha dado orden para disolver el batallon reserva 77 que está de guarnición en Ferrol, quedando la oficialidad y sargentos primeros en situacion de cuadro en la ciudad de Santiago, segun está mandado,

Se ha recaudado por derechos de consumos para el Estado y Municipio en los dias 3, 4, 5, 6 y 7: las cantidades siguientes: de 603 pesetas 74 céntimos, 349 pesetas 85 céntimos, 235 pesetas 04 céntimos, 422 pesetas 09 céntimos y 116 pesetas 30 céntimos, respectivamente.

Las inscripciones verificadas en el registro civil en los dias 4 y 5 del actual, han sido las siguientes:

Día 4.—Nacimientos: varones ninguno, hembras legítimas 2.—Defunciones: varones solteros 1, hembras ninguna.

Día 5.—Nacimientos: varones legítimos 1, hembras legítimas 2.—Defunciones: varones ninguno, hembras solteras 1, viudas 1.

SECCION RELIGIOSA.

Santos de hoy.—San Ezequiel, profeta, San Daniel profeta, San Apolario y San Terencio.

Efeméride.—(1834).—Publicase el Estatuto Real por el ministro D. Francisco Martinez de la Rosa.

LUGO.—1877.

Imprenta de A. Villamarin, Armañá, 2.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR,
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en primera clase en la Exposicion de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la Universal de Viena en 1873, en la Nacional de Madrid con medalla de mérito en 1873, en la Regional de Santiago con medalla de plata en 1875, en la Universal de Filadelfia en 1876 y en la de Leon en 1876.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacian, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricacion de este articulo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, segun los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboracion sea la mas perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricacion y venta á más de «mil libras por dia» Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, tambien se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

LA TISIS

VENCIDA POR LA NATURALEZA.

Grandioso y humanitario descubrimiento debido á la ciencia

CANAADIAN MOLLEN COFFEE.

(CAFÉ MOLLEN DEL CANADÁ.)

No solamente es este antídoto el remedio más eficaz que se conoce contra la TISIS, sino que sus efectos como pectoral y como regulador del sistema nervioso son maravillosos. Todas aquellas dolencias que atacan al pecho ó al sistema nervioso, como la TOS en todas sus manifestaciones, catarros, ronqueras, constipados, etcétera, dolor de cabeza, accidentes, vahidos, debilidad nerviosa general ó local, accedías, ardores, flatos, escrófulas, clorosis, anemia, raquitismo é inapetencia, pueden y deben tratarse con el CAFÉ MOLLEN DEL CANADA, bastando algunos dias de uso para que desaparezcan las TOSES más arraigadas y fuertes y quede desahogado el pecho del paciente, así como para que encuentren alivio y alcancen su curacion los organismos cuyo sistema nervioso se encuentre desequilibrado por cualquiera de las infinitas causas que trastoran al sensibilidad y alteran la salud.—Se vende en las principales farmacias de España á 40 rs. paquete.

Depósito en esta poblacion: Farmacia de D. E. Rodriguez Cortés, Batitales, 22.

Depósitos: Burgo de Osma, Serrano, sucesor de Rico.—Béjar, Comendador.—Coruña, Villar.—Ciudad-Rodrigo, Fuentes.—Ferrol, Galan.—Leon, Merino.—Oviedo, Diaz.—Palencia, Fuentes.—Pontevedra, Lazada.—Rivadeo, Mira.—Rioseco, Fernandez.—Santander, Gomez.—Santiago, Blanco.—Soria, Monje.—Vigo, Varela. Zamora, Alonso.

DEPOSITO CENTRAL: GONZALEZ y C.ª, San Bartolomé, 20, principal, Madrid.

Pidiendo de tres paquetes en adelante al depósito central y acompañando al pedido el importe en libranza ó letra y los sellos para el franqueo y certificado, se rebaja el 15 por ciento.

COCHERO.

FRANCISCO SEIJO,

vecino de Madrid y cochero de profesion, cuyo cargo ha desempeñado por espacio de muchos años en diferentes pueblos de España y América y especialmente en los de Galicia, como Coruña, Lugo,

Ferrol, Betanzos y Rivadeo; y siendo numerosos los encargos que le hacen para entender en la compra y venta de toda clase de carruajes, caballos y arneses, cuya inteligencia en este ramo la tiene demostrada, así como de su intachable conducta y exacto cumplimiento le garantizan distinguidas personas, de los puntos donde ha permanecido, participa á los que le distinguen con esta clase de encargos que, desde esta fecha ha fijado su residencia en Madrid, calle del Arenal, núm. 11, piso cuarto. c.

LEED ESTE ANUNCIO

que os interesa.

Se acaba de recibir un magnífico surtido de guantes de cabritilla, en elegantes colores y negros.

En la camisería y guantería de Eusebio Quintana, calle de San Pedro (frente á la iglesia de la Nova.)

Gran almacén de Música,

pianos, armoniums é instrumentos de todas clases,

DE D. CANUTO BEREÁ.

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del comprador á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

La persona que hubiese perdido el dia

21 de Marzo último, una toquilla de lana, de señora, dando sus señas, podrá recogerla en la farmacia del señor Rodriguez, Batitales, 22. u.

A voluntad de su dueño, se vende un

derecho real de 440 reales, á que se halla afecta una casa del barrio de San Roque de esta Capital, D. Pedro Sanchez y Sanchez dará razon en la oficina del Registro de la propiedad.